

Dieu, l'homme et Satan

Lecture biblique : Jb 1.6-12 ; 2.1-7 ; Mt 12.26 ; He 2.14 ; Rm 16.20 ; Ap 12.5, 7-11

I. La Bible tout entière est un exposé des détails concernant Dieu, l'homme et Satan ; par conséquent, en la lisant, nous devons connaître non seulement les détails qui se rapportent à Dieu et à l'homme, mais aussi ceux qui se rapportent à Satan—Gn 1.1, 26-28 ; 3.1, 4, 15 ; Es 14.12-14 ; Ez 28.12-19 :

- A. Satan était un ange et un chérubin oint qui avait été créé par Dieu avant qu'Il ne créât la terre ; il était le plus élevé des anges—v. 12-15 ; Jb 38.4-7 :
 - 1. Satan était un « astre brillant, fils de l'aurore » (Es 14.12), l'un des premiers anges créés par Dieu à « l'aurore » de l'univers, et désigné par Dieu pour être le chef de tous les anges (Ez 28.14 ; Jd 9).
 - 2. Le chérubin oint fut désigné par Dieu pour régner sur l'univers préadamique (Lc 4.6) ; le chérubin oint était le plus proche de Dieu, et ayant à la fois la royauté et le sacerdoce, il occupait la position la plus élevée dans la création de Dieu (Ez 28.13).
- B. La rébellion de Satan contre Dieu est révélée dans Ésaïe 14.13-14 et Ézéchiel 28.15-18 :
 - 1. Satan se rebella contre Dieu à cause de l'orgueil de son cœur ; son cœur s'éleva à cause de sa beauté—Es 14.13-14 ; Ez 28.17.
 - 2. L'intention de Satan était de renverser l'autorité de Dieu et de s'exalter pour être égal à Dieu ; dans sa rébellion contre Dieu, Satan voulait être au même niveau que Dieu—Es 14.13.
- C. À cause de sa rébellion, Satan devint l'adversaire de Dieu, Son ennemi—Za 3.1-2 ; Ap 12.9a ; 20.2a :
 - 1. « Satan » signifie « adversaire » ; en tant qu'adversaire de Dieu, Satan s'oppose à Dieu—Jb 1.7, 12 ; 2.1, 6 ; Ap 20.2.
 - 2. « Ennemi » fait référence à l'opposant en dehors du royaume de Dieu, tandis qu'« adversaire » fait référence à l'opposant qui est à l'intérieur du royaume de Dieu.
 - 3. Satan n'est pas seulement l'ennemi de Dieu en dehors du royaume de Dieu, mais aussi Son adversaire à l'intérieur de Son royaume, qui se rebelle contre Dieu.

II. La scène de Job 1 et 2 dépeint deux conseils tenus dans le ciel concernant Job—1.6-12 ; 2.1-7 :

- A. En raison de Sa bienveillante sollicitude pour Job, Dieu tint deux conseils dans les cieux pour parler de Job—1.6 ; 2.1.
- B. Les « fils de Dieu », les anges, vinrent se présenter devant Jéhovah, et Satan, l'adversaire, vint également parmi eux—1.6 ; 2.1 ; 38.7 ; cf. 1 R 22.19-23 ; Ps 89.6-9 :
 - 1. Après s'être rebellé contre Dieu, Satan fut condamné et même damné par Dieu—Es 14.12-15 ; Ez 28.12-19.
 - 2. Le droit d'entrer dans la présence de Dieu n'a pas encore été retiré à Satan—cf. Ap 12.10.
- C. Dans Sa sagesse et Sa souveraineté, Dieu n'exécuta pas Son jugement sur Satan, mais Il lui accorda un temps limité afin de répondre à un besoin négatif lié à l'accomplissement de Son économie :

1. Dieu ne pouvait pas et ne voulait pas charger l'un de Ses nombreux anges magnifiques de faire le nécessaire pour nuire à Job afin de dépouiller celui-ci de tout pour qu'il soit rempli de Dieu—Jb 1.1, 8, 11-12 ; 2.3-7.
2. Satan était le seul dans l'univers qui pouvait et qui allait réaliser l'intention de Dieu de dépouiller Job de ses biens et de son accomplissement éthique—v. 3.
3. La scène des chapitres 1 et 2 de Job nous montre que Satan reste libre d'être utilisé délibérément par Dieu comme un vilain outil pour exécuter les sévères traitements de Dieu à l'égard de ceux qu'Il aime—cf. Lc 22.31-32.

III. Satan a son royaume, l'autorité des ténèbres—Mt 12.26 ; Ac 26.18 ; Col 1.13 :

- A. Satan a son autorité (Ac 26.18) et ses anges (Mt 25.41), qui sont ses subordonnés, agissant comme principautés, les autorités et les gouverneurs du monde de ces ténèbres ; il a donc son royaume, l'autorité des ténèbres (Col 1.13).
- B. Satan est le chef de ce monde et le gouverneur de l'autorité de l'air—Jn 12.31 ; Ep 2.2 :
 1. « L'esprit » (v. 2), mis en apposition à « l'autorité de l'air », fait référence à la puissance combinée, l'ensemble de toutes les autorités angéliques du mal que Satan gouverne.
 2. Lorsque nous étions morts dans les offenses et les péchés (v. 1), nous marchions selon « l'âge de ce monde » (v. 2), l'apparence moderne, la tendance du monde, le système satanique.
 3. Les principautés, les autorités et les gouverneurs du monde de ces ténèbres sont les anges rebelles qui suivirent Satan lorsqu'il se rebella contre Dieu et qui, dans les lieux célestes, gouvernent à présent les nations du monde—Dn 10.20.
 4. Cela indique que le diable, Satan, a son royaume dans lequel il occupe la position la plus élevée et dans lequel les anges rebelles lui sont soumis.

IV. Par Son ministère sur la terre et Sa mort sur la croix, le Seigneur Jésus fut victorieux sur Satan—1 Jn 3.8 ; Mt 27.51-53 ; Col 2.14-15 ; He 2.14 :

- A. Dans Son ministère terrestre, le Christ victorieux vainquit le diable et détruisit ses œuvres—Mt 4.1-11 ; 1 Jn 3.8 :
 1. En vue d'accomplir Son ministère pour le royaume des cieux, le Seigneur Jésus devait vaincre l'ennemi de Dieu, le diable, Satan—Mt 4.1, 11 :
 - a. Il devait faire cela en tant qu'homme ; c'est pourquoi ce fut en tant qu'homme qu'Il affronta l'ennemi de Dieu—v. 6-7.
 - b. La tentation du diable contre le premier homme, Adam, fut une réussite ; sa tentation contre le second homme, Christ, fut un échec total—v. 11.
 2. Dans Son ministère sur terre, le Seigneur Jésus détruisit les œuvres du diable—1 Jn 3.8 :
 - a. Dans 1 Jean 3.8, le mot grec traduit par « détruire » peut également être traduit par « défaire » ou « dissoudre ».
 - b. En vue de cela, le Fils de Dieu fut manifesté, afin de défaire et de détruire les actes pécheurs du diable, c'est-à-dire condamner, par Sa mort sur la croix dans la chair, le péché introduit par lui, le malin ; détruire la puissance du péché, la nature pécheresse du diable ; et ôter ainsi à la fois le péché et les péchés—Rm 8.3 ; He 2.14 ; Jn 1.29.

- B. Par Sa crucifixion, le Christ victorieux expulsa le chef de ce monde, détruisit le diable, dépouilla les principautés et les autorités, et annula la mort—12.31 ; Mt 27.51 ; He 2.14 ; Col 2.15 ; 2 Tm 1.10 :
1. Par Son œuvre sur la croix, Christ jeta dehors le chef de ce monde et jugea le monde—Jn 12.31 :
 - a. Le chef de ce monde fut jeté dehors lorsque Satan fut expulsé par l'œuvre de Christ dans Sa mort ; en même temps, le système du monde lié à Satan fut jugé—1 Jn 5.19.
 - b. La base de la rébellion de Satan fut ébranlée, et les forteresses de son royaume terrestre furent brisées—Mt 27.51.
 2. Dans Sa crucifixion, Christ détruisit le diable—He 2.14 :
 - a. Au verset 14, le mot grec traduit par « détruire » peut également être rendu par « réduire à rien, rendre sans effet, se débarrasser de, abolir, annuler, rejeter ».
 - b. Dans Son humanité et par Son œuvre sur la croix, Christ a détruit le diable—Jn 3.14.
 3. Par Son œuvre sur la croix, Christ fit en sorte que Dieu dépouille les gouverneurs et les autorités angéliques, les expose publiquement et triomphe d'eux—Col 2.15.
 4. Par Son œuvre sur la croix, Christ annula la mort, la rendant sans effet, par Sa mort qui détruisit le diable (He 2.14) et Sa résurrection qui engloutit la mort (1 Co 15.52-54)—2 Tm 1.10.
- C. Par l'évangile du royaume, Dieu amène les gens sous le gouvernement de l'autorité céleste afin qu'ils deviennent Son royaume, ceux qui sont gouvernés par Son autorité—Mt 24.14 ; Ap 1.5-6.

V. En tant que croyants en Christ Jésus et enfants de Dieu, nous devons apprendre à être victorieux en Christ sur Satan—Ep 6.12 ; 1 P 5.8-9 ; 1 Jn 5.18 :

- A. Ne soyons pas ignorants des machinations de Satan—2 Co 2.11 :
1. Le mot grec traduit par « machinations » signifie « plans, complots, desseins, ruses, intentions, buts ».
 2. Le malin, Satan, est dans les coulisses de toute chose et agit en toute chose, même dans la vie d'église.
- B. Nous devons revêtir toute l'armure de Dieu afin de pouvoir tenir ferme contre les stratagèmes du diable—Ep 6.11 :
1. Le diable n'a pas uniquement de mauvaises intentions, mais aussi des stratagèmes trompeurs lui permettant de réaliser ses intentions ; ces stratagèmes sont ses complots maléfiques.
 2. Le fait de revêtir toute l'armure de Dieu nous permet de tenir ferme contre les stratagèmes du diable—v. 11.
 3. L'un des stratagèmes de Satan contre les saints du Très-Haut consiste à les épuiser (Dn 7.21, 25) ; si nous voyons que Satan nous épuise, nous aurons le pouvoir de résister et de nous opposer à ses tactiques par lesquelles il nous épuise.
- C. Nous devons veiller face à notre adversaire, le diable, qui « rôde comme un lion rugissant, cherchant qui dévorer »—1 P 5.8 :
1. Veiller c'est être vigilant comme dans la guerre, ou à l'image des gardes-frontières.

2. Le verbe « veillez » dans 1 Pierre 5.8 implique le combat ; nous sommes engagés dans une guerre, et nous devons être vigilants.
3. Si nous sommes vigilants, nous résisterons à notre adversaire, en étant fermes dans notre foi—v. 9 :
 - a. Résister ne revient pas à résister en luttant, mais en tenant ferme, comme un roc, sur le terrain de notre foi, face au diable rugissant.
 - b. « Votre foi » dans 1 Pierre 5.9 fait référence à la foi subjective des croyants, leur foi en la puissance protectrice de Dieu et en Sa bienveillante sollicitude.
- D. La meilleure façon pour nous d'être victorieux sur Satan consiste à vivre dans l'esprit mélangé—1 Co 6.17 ; 1 Jn 5.18 :
 1. Il n'y a qu'un seul endroit que Satan ne peut pas envahir : notre esprit—2 Tm 4.22.
 2. Que nous soyons ou non sous l'autorité de Satan n'est pas déterminé par les choses que nous faisons ; c'est plutôt déterminé par la sphère dans laquelle nous nous trouvons, soit l'esprit, soit la chair—Ga 5.16-17.
 3. Tant que nous restons dans l'esprit mélangé, nous serons gardés, et Satan n'aura aucun moyen de nous atteindre—1 Co 6.17 ; 1 Jn 5.4-5, 18-21.

VI. « Le Dieu de paix écrasera bientôt Satan sous vos pieds »—Rm 16.20 :

- A. L'écrasement de Satan est lié à la vie d'église, le moyen le plus puissant par lequel Dieu vainc Satan—v. 20, 1, 16b.
- B. Le mot grec rendu par « vos » dans Romains 16.20 est au pluriel ; cela indique le Corps—12.5 :
 1. Romains 16 ne fait pas référence au Corps au sens universel, mais à l'expression locale et pratique du Corps.
 2. C'est le Corps, et non l'individu, qui fait face à Satan.
 3. Satan ne peut être écrasé que sous les pieds de l'expression pratique du Corps dans les églises locales—12.5 ; 16.1, 4, 16b.
 4. C'est uniquement lorsque nous avons une église locale adéquate en tant qu'expression pratique du Corps que Satan est écrasé sous nos pieds—v. 20.
- C. Il est significatif que Celui qui écrase Satan sous nos pieds est le Dieu de paix—v. 20 :
 1. Le Dieu de paix est le Sanctificateur ; Sa sanctification apporte la paix—1 Th 5.23.
 2. Lorsque nous sommes entièrement sanctifiés par Lui depuis l'intérieur, nous avons la paix avec Lui et avec les hommes à tous égards—v. 13 ; Rm 6.19, 22 ; He 13.12.
 3. La paix de Dieu garde, monte la garde, sur nos cœurs et nos pensées, parce que le Dieu de paix fait une patrouille devant nos cœurs et nos pensées en Christ, nous gardant calmes et tranquilles—Ph 4.7.

VII. Après l'enlèvement de l'enfant mâle vers le trône de Dieu, il y a la guerre dans le ciel, Satan et ses anges sont précipités sur la terre, et le royaume de Dieu est manifesté—Ap 12.5, 7-11 :

- A. L'enfant mâle est constitué des vainqueurs, qui se tiennent au nom de l'église, prennent la position que l'église entière devrait prendre, et font le travail de l'église—2.7b, 11b ; 12.5 :

1. L'enfant mâle est toujours en lutte contre l'ennemi de Dieu, Satan, de façon permanente sur terre.
 2. Le ciel attend l'arrivée de l'enfant mâle, les vainqueurs, pour qu'une guerre soit menée afin d'expulser Satan du ciel :
 - a. La guerre menée par les croyants vainqueurs contre Satan est en fait l'exécution du jugement du Seigneur sur lui—Jn 12.31.
 - b. Finalement, par leur combat, Satan est expulsé du ciel—Ap 12.8-9.
- B. Le diable, l'accusateur, accuse actuellement les croyants devant Dieu jour et nuit, mais les croyants vainqueurs qui constituent l'enfant mâle et qui ont été l'objet de l'opposition et de calomnies de la part de l'ennemi de Dieu, Satan, triomphent de lui—v. 10-11 :
1. Ils le vainquent « à cause du sang de l'agneau »—v. 11a :
 - a. Le sang de l'Agneau, qui est pour notre rédemption, répond devant Dieu à toutes les accusations que le diable profère contre nous et nous donne la victoire sur lui.
 - b. Nous devons appliquer ce sang chaque fois que nous sentons l'accusation du diable—Rm 3.25 ; 1 Jn 1.7.
 2. Ils le vainquent « à cause de la parole de leur témoignage »—Ap 12.11b :
 - a. La parole de leur témoignage est leur parole qui témoigne que le diable a été jugé par le Seigneur—Jn 12.31 ; He 2.14.
 - b. Dès que nous sentons l'accusation du diable, nous devons déclarer de façon audible la victoire du Seigneur sur lui.
 3. Les vainqueurs n'aiment pas la vie de leur âme—Ap 12.11c :
 - a. Ne pas aimer la vie de notre âme constitue la base pour vaincre Satan, pour notre victoire sur Satan.
 - b. Ne pas aimer la vie de notre âme signifie que nous sommes prêts à abandonner notre propre vie de l'âme et que nous ne nous soucions pas de cette vie-là—Mc 8.34-35.
 - c. Satan ne craint qu'un seul type de personnes : celles qui n'aiment pas leur propre vie de l'âme—Ap 12.11c.
- C. L'enfant mâle est lié à l'action dispensationnelle la plus importante de Dieu—Mt 6.9-10 ; Ap 11.15 ; 12.10 :
1. Dieu veut mettre fin à cet âge et amener l'âge du royaume, et pour cela Il doit avoir l'enfant mâle comme Son instrument dispensationnel—v. 5.
 2. L'enlèvement de l'enfant mâle met fin à l'âge de l'église et introduit l'âge du royaume—v. 5, 10.
 3. L'enfant mâle qui est enlevé vers le trône de Dieu, Satan qui est précipité sur la terre et la déclaration qui est faite dans le ciel signifient que l'enfant mâle apportera le royaume sur la terre ; c'est la plus grande action dispensationnelle de Dieu—v. 5, 9-10 ; 11.15.